

ACTIVIDADES CULTURALES

Albarrosa es un pequeño mundo. Y en él es natural que se manifiesten actividades de todo orden. La cultura pertenece al espíritu y ésta es la parte más noble de la persona. Por este motivo nuestra Cooperativa, atenta al ennoblecimiento de cuantos la componen, no puede dejar de lado el cultivo del espíritu. Prueba de ello fue la invitación dirigida por nuestro Delegado de Cultura, don Eloy Escutia y amablemente aceptada por don Juan Bautista Xuriguera, para que diera en el local de la Cooperativa una conferencia.

Esta tuvo lugar el 29 de julio y el conferenciante fue brillantemente presentado por nuestro convecino don Ramón Costafreda, quien con palabras fácil, amena y penetrante nos hizo un rápido retrato biográfico de su entrañable amigo Xuniguera.

El tema de la conferencia era: «Un episodio importante de la historia de Cataluña y de España: Jaume d'Urgell i el Compromis de Casp».

Repetir aquí lo dicho por el señor Xuniguera, pudiera parecer ocioso, además de imposible, dada la riqueza de erudición del mismo y los pobres elementos de quien escribe. No me lo parece tanto exponer la resonancia que en mí tuvo su disertación, pues creo que éste es el mejor homenaje de agradecimiento que se le puede tributar a su esfuerzo de exponer, con brío y con calor, nacido de la propia tierra que viera nacer a Jaume d'Urgell y al señor Xuriguera un tema tan entrañablemente unido a la historia de Cataluña y de España.

A mí, las palabras, señor Xuniguera, me hicieron pensar en la península ibérica, llamada por su geografía natural a ser potencia imperial en el mundo. (Que nadie se escandalice del calificativo imperial, pues siempre y en todo lugar estamos sometidos a un imperio. Hoy, sin ir más lejos, al anglo-sajón.)

Y pienso que episodios como él nos hizo contemplar impidieron el intento. La Historia es maestra de la vida, como dijo Cicerón, y nos dice lo que han logrado separadas Portugal, Castilla y Cataluña. ¿Podemos imaginar por un momento lo que hubieran podido lograr de ir juntas las tres nacionalidades?

Entiendo, con Hemi Pirenne, que las cruces geográficas son las que marcan los hitos imperiales. Imperios orientales (Egipto, Mesopotamia, fenicios y griegos), cruce de Europa, Asia y Africa. Roma, centro del mundo conocido, una enorme cruz. España para poder llegar al imperio pleno le faltó un brazo en su cruz. Castilla montó el brazo Santander-Madrid-Sevilla; a este brazo le faltó *por culpa de todos* el formado por Lisboa-Madrid-Barcelona.

Es tarde para lamentaciones, no para considerar que todos los peninsulares estamos obligados a la solidaridad y a las empresas comunes. No a darnos las espaldas, sino las manos. A conocernos, a tratarnos y a emprender tareas en común.

Quizá mis pensamientos están muy lejos de los que usted, señor Xuniguera, quiso sugerir, lo reconozco. Pero una cosa es el son y otra la resonancia. He hablado de la segunda. Y como una resonancia pequeña, quede constancia que también sus palabras me llevaron cerca de mi tierra natal, a Játiva, en cuyo castillo estuvo prisionero Jaume d'Urgell, en una mazmorra impresionante, donde en pleno día de Julio en mi visita infantil, con una cerilla encendida en una mano tenía dificultades para ver la otra. Tan densa era la oscuridad de la cárcel donde consumió parte de su vida el infortunado y joven, dos veces desgraciado, Jaume d'Urgell.